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He asistido a muchas causas por solicitu-
des de desafuero, pero nunca antes a una 
con tan poco fundamento como ésta”

GENERAL MARÍA TERESA ARAYA
JEFA DE ZONA DE CARABINEROS DE ÑUBLE

Las estrategias que vamos focalizando 
en los lugares más amagados han dado 
frutos satisfactorios”

Destacada
Digitalización Municipal
Señor Director:

Las próximas elecciones municipales presentan una gran oportunidad para poder llevar a cabo algunas de las ma-
terias pendientes por parte del Estado de Chile: la digitalización y la reducción de la burocracia.

Un ejemplo para seguir es Estonia, donde el 99% de los servicios públicos se encuentran en internet y la mayoría de 
los trámites burocráticos no tardan más de 5 minutos, gracias a ello han logrado reducir su plantilla publica a menos del 
12% de la población activa, destinando un mayor porcentaje del PIB en la ciudadanía. Por el contrario, en Chile, según 
un estudio realizado por LYD en junio de 2024, aumentó el número de funcionarios públicos entre 2013 y 2023 en un 
46%, llegando a los 887 mil informados por la DIPRES, algo que puede ser mayor teniendo en cuenta datos del INE que 
cifra, en 1.214.315 los empleados públicos. Por otro lado, el gasto municipal, según detalla un informe de Horizontal, 
aumentó un 79,1% en el mismo periodo, lo que representa el 58% del gasto total de los municipios.

Si los futuros alcaldes se lo proponen, la cifra de empleados podría disminuir, se podría fomentar la digitalización y 
aumentar la eficiencia del dinero público invertido, pues se ha demostrado que, pese a los incrementos mencionados 
anteriormente, la calidad de vida de las personas y la atención municipal no ha mejorado, sino todo lo contrario, no 
ha hecho más que empeorar.

Tomás Ojeda Aravena
Fundación para el Progreso

Jardín infantil
Señor Director:

La baja matrícula y asistencia al 
jardín infantil es alarmante; solo un 
40% de los niños de 0 a 4 años está 
matriculado. Esta preocupación se 
acentúa al conocer los resultados de 
la encuesta Casen , en que el 60% de 
los niños que no asisten pertenecen 
a quintiles vulnerables. Las razones 
que justifican la ausencia incluyen la 
disminución en la natalidad, una dis-
tribución de los jardines condensados 
en zonas específicas y la cantidad de 
niños bajo el cuidado de sus familias o 
matriculados en jardines de modalidad 
no reconocidos. Sin embargo, lo más 
preocupante es la falta de valoración 
de la educación parvularia, percibida 
como un servicio asistencial en lugar 
de un nivel educativo.

Estudios del Center on the Develo-
ping Child y la OCDE demuestran que 
la experiencia en el jardín impactan 
positivamente en el aprendizaje a largo 
plazo y aumenta las posibilidades de 
mayor retención en el sistema escolar. 
A pesar de ser la mejor inversión, si-
guiendo la ecuación de Heckman, este 
nivel educativo se mantiene como el 
que menos presupuesto económico 
nacional cuenta. Que se haya recha-
zado la obligatoriedad del Kinder; que 
la educación parvularia se encuentre 
entre las carreras universitarias con los 
puntajes más bajos para acceder; y que 
los sueldos y condiciones laborales de 
las educadoras y técnicos sigan siendo 
escasos, hace cuestionarse si estamos 
enfocándonos en lo que realmente 
importa para asegurar una formación 
de calidad desde el inicio.

María Luisa Salazar Preece
Facultad de Educación UDD

Ley de datos personales
Señor Director:

La irrupción de FinTechs en el 
mercado financiero ha impulsado la 
competencia y la inclusión en medios 
de pago y créditos. Las autoridades 
también contribuyeron, creando reglas 
claras y equitativas para estos servicios. 
Ejemplos recientes son la Ley Fintech 
y la Ley de Deuda Consolidada.

En medio de este proceso, la autori-
dad impulsó la nueva Ley de Protección 
de Datos Personales. Y nadie podría 
oponerse al objetivo de actualizar 
esta legislación. Sin embargo, el 
gran defecto que trae la nueva Ley 
podría perjudicar todo lo que el país 
ha avanzado en materias de inclusión 
financiera.

Se trata de las sanciones que contem-
pla en caso de infracciones, que pueden 
poner en serio riesgo la viabilidad de 
una empresa FinTech, emprendedores 
con innovadoras ideas o startups de 
servicios financieros digitales, quienes 
tendrán un gigantesco desincentivo.

Entonces, las multas deben ser 
proporcionales a las infracciones, de 
lo contrario, pueden terminar por 
privarnos de iniciativas de servicios 
financieros accesibles, eficientes y 
que no hacen otra cosa que potenciar 
la inclusión financiera, poniendo a 
Chile a la vanguardia de mercados 
desarrollados.

Gustavo Ananía
CEO de RedCapital

“La ocasión no siempre hace al 
ladrón”
Señor Director:

En tiempos como hoy, algunos se 
justifican aplicando el refrán que dice, 
que la ocasión hace al ladrón. 

En ese marco, la ocasión no lo es 
todo ni es lo determinante, ello pues 
debemos partir de la base  que existen 
riesgos inherente a todos los trabajos, 
en donde lo pensemos más o menos, 
estamos frente a situaciones en donde 
es factible la comisión de  delitos en 
favor o en contra de la empresa, y que no 
podemos eliminarlos, sino mitigarlos 
y aprender a convivir con ellos.

Así podemos encontrar figuras 
delictivas o penales como el soborno, 
malversación, administración desleal, 
apropiación indebida, tráfico de 
influencias, cohecho y muchas más. 
Es así como tenemos un sun fin de 
situaciones con las que se debe lidiar 
día a día tanto en el mundo público, 
como en el mundo privado.  

Por tanto, un pilar fundamental 
la prevención,  es trabajar para que 

los colaboradores adquieran  las 
herramientas y valores que como 
institución hemos determinado y así 
puedan enfrentar las situaciones de 
riesgo que se presenten en su quehacer 
diario, pues muchas veces con la sola 
ética personal, no bastará.

Matías Osses Muñoz
Abogado

Biometría en aeropuertos
Señor Director:

Lo sucedido hace algunos días en 
el embarque nacional del Aeropuerto 
de Santiago, con largas filas y lento 
avance, es algo que puede repetirse en 
distintos terminales aéreos a lo largo 
del país, y existen formas de evitarlo 
que ya se implementan con éxito en 
otras partes del mundo.

En Estados Unidos, 4 de cada 5 viaje-
ros ya usan biometría en los controles 
de seguridad, simplificando un trámite 
que en muchas partes de Chile puede 
tomar varios minutos.

Es muy importante considerar la 
opinión de los principales “afectados”: 
los viajeros. Una reciente encuesta que 
hemos realizado en ocho países revela 
que los pasajeros no encuentran para 
nada relajado el proceso de check-in en 
los aeropuertos, y la mayoría de ellos 
preferiría agilizar el proceso para ir 
directamente desde el sofá de su casa 
hasta la puerta de embarque con la 
menor molestia posible. De hecho, un 
85% de 16.000 encuestados usaría o 
consideraría usar un boleto/verificación 
de identificación desde su casa.

Y es que los avances en biometría 
no solo permiten hacer frente a 
deepfakes y otros engaños, sino que 
también impiden “falsos positivos”, 
asegurando que cada persona en un 
terminal aéreo sea quien dice ser, en 
un contexto en que la seguridad exige 
nuevos estándares en todo nivel.

Las nuevas tendencias que se pue-
dan implementar en Chile en cuanto 
a control de pasajeros debieran tener 
muy en cuenta estas preferencias.

Daniel Molina
Vicepresidente de iProov para 

Latinoamérica

A ver...
               ...Dime como ganar plata...

Comunidad UBB se prepara para recibir a 
miles de jóvenes que participarán en Uni-
versidad Abierta 2024. Más de 4 mil estudiantes 
de establecimientos de enseñanza media y preuni-
versitaria participarán en Universidad Abierta 2024, 
que invita a vivir la experiencia UBB en los tres campus 
institucionales ubicados en Concepción y Chillán y cuya 
organización es liderada por la Unidad de Promoción y 
Difusión de Carreras de la Dirección General de Comuni-
cación Estratégica (DGCE). 

¿Se debe prohibir el lucro en 
plataformas a personas que tienen 
arresto domiciliario?

73%
Sí

27%
No

Tratado de 1904. El 1 de octubre de 1904 La Discusión 
da cuenta del documento clave en la relación chileno–boli-
viana, tras la Guerra del Pacífico, donde se acordó la entrega 
a perpetuidad para Chile de los territorios de la zona de la 
actual región de Antofagasta.
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